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一些国际机构近期发布的行业报告显示，全球邮轮业

呈现稳定复苏趋势。国际邮轮协会公布的最新数据显示，

2023 年全球邮轮客运量达到 3170 万人次，较 2019 年增长

7%，2024 年整个行业有望继续保持增长态势，预计客运量将

增加至 3570 万人次，同比增长近 13%。数据统计网站 Statista
的研究显示，2024年全球邮轮业收益预计将超过 300亿美元，

2024—2028年间，行业年收益增速将达到 5%以上。

中国邮轮市场潜力巨大

7 月 23 日，“爱达·地中海号”邮轮靠泊天津国际邮轮母

港。邮轮上的外国旅游团享受免签政策，无需办理签证就

可以登陆天津观光游玩。“我们一家早就想来中国看看了，

免签政策很方便，一定会吸引越来越多的外国旅客来中

国。”一名保加利亚籍游客表示。统计显示，截至 7 月 30 日，

天津邮轮口岸自 2023 年 9 月复航以来验放出入境（港）人员

已突破 40 万人次，出入境（港）邮轮 170 余艘次。

今年以来，全球邮轮旅游和中国旅游市场快速复苏。5
月 15 日，国家移民管理局全面实施外国旅游团乘坐邮轮入

境免签政策，将适用免签入境的邮轮口岸增加至 13 个。得

益于这一免签政策以及 24 小时/144 小时过境免签政策，船

上国际旅客无需办理签证即可上岸观光，极大提升了旅行

的便捷性和吸引力。中国有关港口城市也推出一系列措

施，促进邮轮旅游持续升温。

近年来，中国邮轮业发展迅速，已成为全球第二大邮轮

市场。今年上半年，中国邮轮客运量约 50 万人次，恢复至

2019 年同期一半以上，二季度邮轮客运量较一季度环比增

长近 60%。以上海港为例，今年上半年，进出上海口岸的国

际邮轮达 201 艘次，同比大幅增加，预计今年全年上海邮轮

口岸出入境邮轮将超 380 艘次。

中国首艘国产大型邮轮“爱达·魔都号”自今年 1 月 1 日

正式开启商业首航以来，累计完成 49 个航次，服务超过 20
万名乘客。国产第二艘大型邮轮建造也进入加速期，预计

2026 年底前命名交付。中船邮轮科技发展有限公司董事长

杨国兵说，依托国产大型邮轮的自主设计、自主建造和自主

运营，中国邮轮产业正从以往的邮轮“过路经济”，转变为涵

盖邮轮运营、设计建造、配套供应链等领域的邮轮全产业链

生态体系。美国得克萨斯农工大学旅游管理专业教授布莱

恩·金认为，中国在邮轮建造方面取得的进展是中国工业技

术不断进步、旅游消费市场更加成熟的有力证明之一。

国际邮轮协会的报告指出，中国邮轮业的快速增长得

益于中国政府在产业发展方面的整体规划以及在基础设施

建设领域的不断投入。宏观经济的稳定发展、中等收入群

体规模持续扩大等都是中国邮轮市场迅速发展的重要原

因。爱达邮轮方面表示：“我们相信，中国邮轮旅游业将继

续保持良好增长态势。”

行业整体进入良性发展期

全球邮轮业约有 200 年的历史。现代邮轮业以大型游

船为依托，以跨国旅游为核心业务，得到越来越多消费者的

青睐，邮轮游成为当前旅游市场的高端产品。据国际邮轮

协会统计，2022 年邮轮业对全球经济的直接贡献为 1376 亿

美元，创造就业岗位超过 120 万个。邮轮旅游规模目前占全

球旅游业整体规模的 2%左右，未来发展潜力巨大。

国际邮轮协会首席执行官凯利·克雷格黑德表示，2023
年以来，邮轮行业整体进入了良性发展期，游客数量、企业

收益等行业关键指标均出现显著增长，今年这一势头有望

得到保持，未来发展预期乐观。国际邮轮协会的报告显示，

2024 年美国邮轮市场收益预计达到 151 亿美元，2028 年市

场规模有望突破 170 亿美元，游客有望达到 1400 万人次；欧

洲邮轮业收益及游客规模均达到新冠疫情前水平，预计未

来 5 年内将保持年均近 1%的增速。亚太地区邮轮业未来几

年内有望快速增长，年均增速预期可达 19.6%，将成为推动

全球邮轮业发展的最大动力。

随着邮轮业迎来整体复苏，大型邮轮订单不断增加。

今年以来，嘉年华集团与德国迈尔造船厂签订 2 艘 18 万总

吨级液化天然气动力邮轮订单。皇家加勒比集团与法国大

西洋造船厂签订 1 艘 22 万总吨级邮轮订单。挪威邮轮控股

公司和意大利芬坎蒂尼集团 4 月联合宣布，双方就 3 型 8 艘

新建大型邮轮订单达成协议。这是自 2019 年以来全球邮轮

市场宣布达成协议的最大单笔订单。2024 年，国际邮轮协

会旗下运营商的远洋邮轮数量有望首次突破 300 艘，到 2028
年，全球范围内还将有 56 艘新型邮轮交付使用。

另据统计，2023 年全球三大邮轮集团嘉年华、皇家加

勒比以及挪威邮轮控股公司整体债务水平下降了 7%，其

中 皇 家 加 勒 比 2024 年 预 期 收 益 有 望 比 2019 年 增 长

5.5%。该集团总裁贾森·利博蒂表示，邮轮业已度过了危

机，将向着更加健康的方向发展，“行业一旦走入正轨，将

有望迎来快速发展期。”

全球邮轮业聚力转型发展

正值暑期，“爱达·魔都号”举办了 2024 夏季亲子主题活

动，提供一系列融合文化创新和夏日趣味的专属文化体

验。几个月来，“爱达·魔都号”先后推出了“邮轮+非遗”文

化体验、民歌主题航次、茶文化主题航次、海上读书节等一

系列特色活动。

打造特色品牌已成为近年来邮轮业的一大新趋势。全

球各主要邮轮运营企业纷纷加大转型力度，推出更具特色

及个性化的产品，以满足不同层次消费者的需求。数字化

转型也是邮轮业发展的一个重要趋势。不少邮轮企业以人

工智能技术为基础，通过先进算法进行更准确的数据分析

和市场研究，为特定用户群提供更精准的服务。

在 全 球 绿 色 低 碳 转 型 中 ，邮 轮 业 也 承 担 着 重 任 。 凯

利·克雷格黑德表示，实现可持续性发展是邮轮业的共同

挑战之一，全球航运业承诺将在 2050 年实现零碳排放目

标。目前，国际邮轮协会与清洁能源生产商、发动机制造

商等，共同开发了 32 个行业可持续发展合作项目，涉及甲

醇燃料、生物能源、氢燃料电池等领域。各主要运营企业

也提出了致力于打造更环保和更具可持续性的现代化船

队的目标。

贾森·利博蒂表示，科技进步对于邮轮业实现碳中和至

关重要。实现碳中和需要各方共同努力，尽快实现清洁能

源在行业内的规模化使用。

全球邮轮业复苏步伐加快
本报记者 郑 彬
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提 到 叙 利 亚 ，你 首 先 会 想 到 什 么？

是美丽的大马士革玫瑰、古老的中东国

度还是硝烟弥漫的战场？的确，谈论这个

国家，持续 10 余年的战争是无法回避的

话题。叙利亚是我的祖国，她不似中国那

样拥有广袤的土地和众多的人口，但她悠

久的历史、美丽的风光以及勤劳的人民同

样令我骄傲不已。

不 幸 的 是 ，一 场 战 争 毁 掉 了 这 一

切。叙利亚危机爆发至今已经 13 年了，

持久的战争已经夺去了至少 50 万人的

生命，令 1200 多万人流离失所，整整一

代叙利亚人为此付出了沉痛的代价。

艰难时刻，中国人民始终同叙利亚

人民站在一起，为我们提供帮助。我们

不会忘记，在联合国安理会，中国外交官

在涉及叙利亚问题上多次动用否决权，

避免了叙利亚局势进一步恶化；我们不

会忘记，那一辆辆行驶在公路上的“中国

援助”公交汽车，让人们的出行更加便

捷；产自中国的各种商品，帮助饱受制裁

的叙利亚稳定市场供应。叙利亚人民对

中 国 人 民 的 感 激 之 情 ，都 是 发 自 内 心

的。我一直期盼能够有机会当面表达我

对中国人民的谢意。

2023 年 2 月 6 日，一场突如其来的强

震，让叙利亚这个本已饱受创伤的国度再

添新的伤痕——数千人死亡，数百万人在

寒风中面对变成废墟的家园。令我意想

不到的是，中国政府立即行动，率先向叙

利亚提供人道主义援助，第一时间送来了

急救包、棉服、帐篷、毛毯等紧急救援物

资，还包括呼吸机、麻醉机、制氧机等灾

后重建急需的医疗设备。中国救援队来

到灾区展开搜救。不仅如此，许多在叙

利亚生活的华侨华人等也来到我的家乡

捐款捐物。他们热心地为我居住的社区

送来食物和水，还当起志愿者。就这样，

我认识了我的中国朋友们。

过去，我对中国的了解主要来自电

视和网站，我知道中国在短时间内取得了巨大的发展成就，

也十分钦佩智慧且富有创造力的中国人民。结识中国朋友

后，我对这个伟大的国家产生了更加浓厚的兴趣。他们教

会我用筷子，邀请我一起品尝中华美食，还带我一起感受春

节的乐趣。无论走到哪里，他们都在传递和平与欢乐，这也

是我非常喜欢他们的原因。

我曾向中国朋友们提出过一个问题：“你们为什么一直不求

回报地帮助叙利亚人民？”他们的回答几乎一致：“因为我们淋过

雨，所以现在想给你们撑把伞。”对他人的苦难感同身受，愿意竭

尽所能帮助那些正在经受苦难的人们，这种伟大的精神让我动

容。也是从那时起，我决定学习中文，更好地理解中国。

不久前，中国朋友邀请我前往大马士革。在中国驻叙利

亚大使馆外墙上有一幅画：画面左边是中国的万里长城，右边

是叙利亚的古城巴尔米拉，一支支驼队穿过茫茫沙漠，将中国

的丝绸和茶叶从遥远的东方带到叙利亚。这让我想起叙利亚

总统巴沙尔去年访问中国时说的一句话——我们可能会觉得

叙利亚和中国之间由于地理距离遥远会稍显疏远，但两国人

民情感上是亲近的。

战争给叙利亚带来了不幸，而有中国这样“伟大又谦逊”

的好朋友是我们的幸运。面对困难，中国人民那种不放弃、不

退缩、百折不挠的精神，也在鼓舞我们努力重建美好家园。中

国和叙利亚虽然相距遥远，但我们的心在一起。站在废墟之

上，我也可以和你们一起仰望星空，共同祈愿世界和平、两国

友谊长存。

叙利亚危机爆发的那一年，我只有 14 岁，而如今，我已经

27 岁了。尽管我的国家满目疮痍，但我依然深深地爱着她，

希望苦难尽快远去，悲剧不再重现。我希望叙利亚人民有朝

一日也能幸福、快乐并且有尊严地生活，那一天或许很远，但

我相信终将到来。

（作者为叙利亚十月大学学生）
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近日，一支加纳女子青少年足球队在中国政府援建的海岸角体育场进行训练。该体育场 2016 年正式移交加方，

举办过多次加纳国家级重大体育赛事和活动，丰富了当地民众的文体生活。 本报记者 孟祥麟摄

停靠在上海吴淞口国际邮轮港的中国首艘国产大型邮轮“爱达·魔都号”。 佟 郁摄（影像中国）

本版责编：张梦旭 刘 刚 姜 波

拉哈芙展示中国朋友送给她的“福”字。 作者供图

第五十七届东盟外长会及系列会议日

前在老挝首都万象闭幕。本届会议以“互联

互通和更富韧性”为主题，旨在推动东盟共

同体建设，引领东盟走向更加紧密、强大且

具有韧性的未来。会议发表的联合公报强

调，东盟致力于全面有效落实《东盟共同体

愿景 2025》，维护东盟的团结和中心地位，通

过加强在政治安全、经济和社会文化三大支

柱上的合作，促进东盟共同体建设。

会议重点审议了东盟共同体建设进展，

深入探讨三大支柱总体规划的执行情况。

会议希望相关方进一步落实《东盟共同体愿

景 2025》，争取在蓝图实施期限接近尾声时

将落实率提高到 99%。会议对“东盟经济共

同体循环经济框架”及其进展予以肯定，认

为国内消费、政府投资和制造业复苏等是拉

动东盟经济增长的关键因素，预计今年东盟

经济增长率为 4.7%，高于 2023 年的 4.1%。会

议同意今年东盟社会文化共同体建设的优

先事项，重点促进文化艺术在增强包容和可

持续性、环境合作、应对气候变化等方面发

挥的作用，维护妇女和儿童权益，提高东盟

卫生健康事业发展的韧性。

数字经济、人工智能、绿色经济等也是

本届会议的重要议题。与会代表认为，数字

化转型是各成员国中小企业实现可持续发

展的关键。东盟副秘书长纳拉里亚表示，人

工智能的应用有望将整个东盟地区的经济

总量提升 10%至 18%。东盟今年年初通过了

《东盟人工智能治理与伦理指南》，旨在构建

一个适应市场的人工智能治理框架，激发企

业创新活力，保障人工智能有序发展，充分

挖掘其对东盟数字经济的潜在贡献，实现更

全面的可持续发展。新加坡外长维文表示，

为实现区域低碳发展，东盟国家需加强在可

再生能源领域的合作。

随着《东盟共同体愿景 2025》逐步得到

落实，制定东盟共同体愿景 2045 成为一项重

要工作。印度尼西亚外长蕾特诺表示，东盟需要制定一个具有

前瞻性、适应性的规划，加强区域合作，推动绿色转型，促进科技

创新，确保粮食安全。马来西亚外长穆罕默德表示，相关计划草

案的制定已进入最后阶段，目标是建立更加紧密的区域合作关

系，在经济、能源、交通等领域实现深度融合，将东盟打造成为全

球经济增长的重要引擎。 （本报万象电）
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乌兹别克斯坦名义GDP首次突破 1000亿美元

据新华社塔什干 8 月 3 日电 （记者李奥）据乌兹

别克斯坦媒体报道，乌兹别克斯坦日前公布的数据显

示 ：2023 年 ，乌 兹 别 克 斯 坦 名 义 国 内 生 产 总 值（GDP）
首次突破 1000 亿美元。

乌兹别克斯坦世界通讯社报道，乌兹别克斯坦国

家 统 计 署 和 乌 兹 别 克 斯 坦 经 济 研 究 与 改 革 中 心 日 前

在首都塔什干就评估非正式经济召开相关工作会议。

国 际 货 币 基 金 组 织 在 会 议 期 间 发 布 报 告 说 ，乌

兹 别 克 斯 坦 2023 年 名 义 GDP 增 长 125.6 万 亿 苏 姆

（约 合 107 亿 美 元），达 到 1192.2 万 亿 苏 姆（约 合 1016
亿 美 元）。

尼泊尔计划使用无人机清理高山废弃物

据新华社加德满都 8月 4日电 （记者易爱军）尼

泊尔地方官员 4 日说，相关机构将从今年 9 月开始使用

无人机清理尼泊尔境内高山上的废弃物。

尼泊尔非营利组织萨加玛塔污染防控委员会 4 日

在社交媒体上发布消息说，该组织与位于珠穆朗玛峰

南坡的昆布巴桑拉穆镇，以及尼泊尔空运技术有限公

司 3 日签署合作备忘录，计划从 9 月开始使用大疆无人

机在阿马达布拉姆峰上收集废弃物。

昆布巴桑拉穆镇镇长布萨尔 4 日接受新华社记者

电话采访时说，今年秋季登山季开始后，大疆无人机也

会用于清理珠穆朗玛峰和努布策山等山峰上的废弃物。


